

Zeitschrift: Zeitschrift für Sozialhilfe : ZESO
Herausgeber: Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe SKOS
Band: 103 (2006)
Heft: 4

Artikel: Wie wird der Lehrlingslohn im Budget der Mutter angerechnet?
Autor: Dubacher, Heinrich / Deschwanden, Bernadette von
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-840493>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Wie wird der Lehrlingslohn im Budget der Mutter angerechnet?

Der Lohn von Jugendlichen in Ausbildung, die noch nicht volljährig sind, wird ins Elternbudget eingerechnet – allerdings mit gezielten Anreizen.

Frage

Frau D. ist allein erziehende Mutter eines 17-jährigen Jungen. Ihr Einkommen aus einer Teilzeiterwerbstätigkeit, die Alimente und Ausbildungszulagen reichen nicht aus, um den Lebensunterhalt zu decken. Der Sohn hat nun eine Lehre als Mechaniker begonnen und verdient im ersten Lehrjahr 500 Franken. Wie ist dieser Lehrlingslohn im Unterstützungs budget der Mutter zu berücksichtigen?

Ist es richtig, wenn wir wie folgt vorgehen:

- 300 Franken werden dem Lehrling als Anreiz ($\frac{1}{2}$ des Einkommens-Freibetrages) und
- 100 Franken für Erwerbskosten belassen;
- die restlichen 100 Franken werden im Budget der Mutter als Einnahme angerechnet.

Grundlagen

Junge Erwachsene in der Sozialhilfe (H.11): Materielle Anreize sollen bei jungen Erwachsenen dazu beitragen, den Abschluss einer Ausbildung zu unterstützen. Weil diese Beiträge zusätzlich zum zwingend notwendigen Bedarf gewährt werden und weil nicht unterstützte junge Leute häufig mit sehr kleinem Einkommen leben, ist die Festsetzung der monetären Anreize Massarbeit. Es ist Sache der Kantone oder der Sozialbehörden allenfalls spezielle Bestimmungen für deren Bemessung zu erlassen.

Integrationszulage (C.2): Über Integrationszulagen von 100 bis 300 Franken sollen berufliche Qualifizierung und Ausbildung finanziell honoriert und gefördert werden.

Einkommens-Freibeträge für Erwerbstätige (E.1.2): Auf Erwerbseinkommen aus dem ersten Arbeitsmarkt von über 16-Jährigen wird ein Freibetrag von 400 bis 700 Franken pro Monat gewährt. Kantone und Gemeinden legen die Einkommens-Freibeträge (EFB) je nach Beschäftigungsumfang und Lohn fest. Die Behandlung von Lehrlingslöhnen kann besonders geregelt werden.

Erwerbsunkosten (C.1.2): Sowohl das Ausüben einer Erwerbstätigkeit als auch die Erbringung nicht lohnmäßig honorierte Leistungen sind in der Regel mit Unkosten verbunden. Diese gilt es zu beziffern und in der Höhe der effektiven Mehrkosten im Budget anzurechnen. Diese Unkosten dürfen nicht mit Integrationszulagen oder Einkommens-Freibeträgen verrechnet werden.

Einkommen von Minderjährigen (E.1.3): Einkünfte Minderjähriger sind im Gesamtbudget nur bis zur Höhe des auf diese Personen entfallenden Anteils anzurechnen.

Antwort

- Das Absolvieren einer Berufslehre wird mit einer IZU oder einem EFB belohnt. Die Höhe der Integrationszulage oder des Einkommens-Freibetrages richtet sich nach den kantonalen oder kommunalen Bestimmungen.
- Die Unkosten, die dem Lehrling durch die Berufsausbildung entstehen, sind bei der Bedarfsberechnung zu berücksichtigen.
- Sofern der Lehrlingslohn den auf den Lehrling anfallenden

Anteil am Gesamtbudget nicht übersteigt, ist dieser im Unterstützungsbudget als Einnahme voll anzurechnen.

Zur Berechnung der Unterstützungsleistung wird also ein Gesamtbudget für einen Zweipersonenhaushalt erstellt. Sowohl die Integrationszulage oder der Einkommens-Freibetrag als auch die Erwerbsunkosten für den Lehrling werden im Gesamtbudget berücksichtigt. Der Nettolehrlingslohn wird bei den Einnahmen voll angerechnet.

Diese Budgetberechnung sagt jedoch nichts aus über den Umgang des Geldes innerhalb der Familie. Wenn die Mutter und ihr Sohn Hilfe benötigen, um Abmahnungen zu treffen (wie viel Geld hat der Lehrling der Mutter abzugeben, wie viel hat er zu seiner freien Verfügung, für welche Leistungen muss er selbst aufkommen?) sollten sie an eine Budgetberatungsstelle verwiesen werden.

Für die SKOS-Line:
Heinrich Dubacher
Bernadette von Deschwanden

Praxis ? Die Rubrik «Praxis» nimmt Fragen der Sozialhilfepraxis auf und beantwortet sie. SKOS-Mitglieder haben die Möglichkeit, konkrete Fragen an die SKOS-Line zu richten (www.skos.ch, einloggen ins Intranet, Rubrik Beratung wählen). Ihre Fragen werden von Fachpersonen beantwortet, und ausgewählte Beispiele werden in der ZeSo publiziert.